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И вновь
ЛУГИНЕЦКОЕ

Политехники, ко
нечно, помнят, как в 
1982 году 60 студен
тов нашего института 
внесли свои весомый 
вклад в строительство 
линии электропередач 
Лугинецкое — Пара 
бель, поставив 94 опо
ры.

Традиции продол 
жаются. В предстоя
щие зимние каникулы 
лучшие студенты ин
ститута будут соби
рать металлические 
опоры мощностью в 
110 киловольт на ли 
нии Лугинецкое — Ка
линовое, участвовать 
в строительстве Кед
рового — города неф
тяников, который рас 
тет на месте поселка 
Пудино.

В прошлом году 
политехники достойно 
выдержали испытание 
Севером — обязатель
ства, взятые в начале 
работы, были выпол 
иены в срок и со зна
ком качества. Верит
ся, что и отряд «По
литехник-83» с чес
тью выполнит постав
ленные задачи.

В комитете комсо- 
- мола продолжается на

бор в зимний ССО.
В. ИВАНОВ.

20 ЯНВАРЯ в груп
пе 7221 проходил экза
мен по инженерной гра
фике. У двери 307-й 
аудитории стояли взвол
нованные первокурсники, 
и я очень удивилась, 
увидев среди них Алек
сандра Горбунова 
ведь он сдал последний 
экзамен еще 10 января. 
Саша стоял у окна с цир
кулем и линейкой и что- 
то объяснял двум нахо
дящимся рядом с ним де' 
вушкам.

— Я прихожу на каж
дый экзамен в группе. 
А «ак-же — вдруг кто- 
нибудь забудет важный 
момент в материале и 
нужно срочно в нем ра
зобраться.

— Трудно сдавать 
первую сессию, — гово
рит профорг группы 
В. Лушина, — а тут ря
дом Саша, старается по
мочь, подсказать новое 
решение, это здорово об
легчает сдачу экзамена.

Биография коммунис
та А. Горбунова может 
уместиться на неполной 
странице: окончил шко
лу, два года работал 
электрослесарем по ре
монту контрольно-изме
рительных приборов и 
автоматики, поступил в 
институт, служил в ар
мии, где был принят в 
ряды КПСС, и сейчас 
продолжает учебу.

Но в жизни все не так 
просто, как на листке бу
маги с биографией. Са
ша пробовал поступить в 
институт сразу же после 
школы — не получилось, 
стал работать на заводе, 
но мечта об учебе оста
лась. Занимался обслу
живанием телефонной и 
радиолинии, про.мышлен-

РАССКАЗЫВАЕМ О КОММУНИСТАХ

В Ы Б О Р

ного телевидения, приоо- 
ров, контролирующих 
процесс производства.

В армии служил по 
родственной специально
сти — мастером по ре
монту электрооборудова
ния.

— Армия меня зака
лила и физически, и ду
ховно, дала более устой
чивые взгляды на жизнь.

За годы работы и слу
жбы в армии интерес 
к учебе не пропал. В 
процессе обучения — в 
привычной смене лекций, 
семинаров, практических 
занятий, в работе на ка
федре рождалось увлече
ние будущей профессией. 
Чем больше узнавал, тем 
больше она нравилась. 
Желание учиться, стрем
ление постоянно позна
вать что-то новое помог
ло Горбунову сдать сес
сию досрочно, и в его 
зачетке появились три 
пятерки и две четверки

Александр — секре

тарь бюро специально
сти, был комсоргом в 
школе, в армии, нравит
ся работать с людьми. 
Объем дел в бюро боль
шой — от подведения 
итогов ежемесячных ат
тестаций до оказания по
мощи первокурсникам в 
учебе.

Новый секретарь бюро 
специальности электро
изоляционной и кабель
ной техники очень требо
вателен к себе и окружа
ющим, и возможно, 
вследствие этого сейчас 
общественной работой за
нимаются все курсы.

Мы встретились с его 
товарищами, комсомоль
цами в общежитии.

— Саша активно уча
ствует во всех мероприя
тиях, очень общитель
ный человек, с ним инте
ресно. И еще одно цен
ное качество — делает 
все, что нужно, проявляя 
собственную инициативу, 
— вступил в разговор

секретарь комитета ком
сомола АЭМФ А. Крав
цов.

— Например, в том, 
что сейчас общежитие 
АЭМФ занимает одно из 
первых мест по оформле
нию, есть его заслуга,— 
говорит комсорг группы 
коммунист С. Анкудовнч. 
— Сколько часов мы 
провели в его комнате в 
горячих спорах о том, 
как лучше оформить тот 
или иной стенд, плакат, 
что и где повесить!

— Это человек добро
совестный, старается 
всех повести за собой, 
активно участвует в суб
ботниках, организует ре
бят, —■ добавляет О. 
Вишневская, Сашина од- 
ногруппница. — Вспоми
нается такой случай. 
Учится в нашей группе 
Светлана Логунова,
учится сейчас хорошо. 
Но был такой период, 
когда у нее появилось 
много долгов, она стала 
отставать и хотела даже 
бросить институт. Саша 
поговорил с ней пр ду 
шам, рассказал о своей 
жизни — и вот резуль 
тат — она без троек до 
срочно сдала два экзаме 
на. Бывают моменты 
когда нужно вовремя 
поддержать человека, по
мочь ему выбрать пра
вильный путь в жизни, 
бот тут-то и проявил се
бя наш секретарь.

Особое чувство ответ
ственности за судьбу ок
ружающих его людей, 
стремление поделиться с 
ними знаниями, отдать 
частичку своей души — 
таков стиль жизни пер
вокурсника АЭМФ, КОМ; 
муниста А. Горбунова.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

ДОРОГАМИ ВОИНЫ
ПРОШЕЛ ИНЖЕНЕР ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЫ К. Н. СКРИПЧЕНКО

И з в е с т и е  о на
чале войны млад
ший лейтенант 

Скрипченко получил на 
полевых сборах. Молодой 
офицер, он воспитывал 
и учил будущих офице
ров. Один за другим уез
жали на фронт его това
рищи. Подошла и его оче
редь.

Но прежде чем ока
заться на передовой, 
предстояли офицерские 
курсы и работа по под
готовке командиров для 
нашей армии. В предель
но сжатые сроки Кон
стантин Никифорович 
сам постигал теорию и 
тактику военного дела и 
передавал знания своим 
воспитанникам. Активная 
жизненная позиция мо
лодого офицера, вер
ность воинскому долгу, 
отличная идейная закал
ка — все это стало 
определяющим в саботе 
военного специалиста.

Константин Скрипчен
ко родился на мирной 
земле. Но уже в 1934 
году, когда он работал 
слесарем на Томском ве
совом заводе, его немец
кие сверстники с упоени
ем кричали «Хайль!» и 
на своих соотечественни

ках учились насилию и 
жестокости.

Линию фронта впер
вые Скрипченко увидел 
7 августа 1944 года. 
Полк, в котором он слу
жил, прибыл в Польшу 
для расширения военно
го плацдарма. На рассве
те расположились на пра
вом берегу Вислы и на
чали подготовку к фор
сированию водной пре
грады. А ночью увидел 
он, как шквальным ог 
нем обстреливал против
ник переправу, которую 
возводили наши саперы. 
Многое пришлось пере
жить в эту ночь. Его 
вместе с товарищами за
валило землей во время 
бомбежки. И уже тогда 
он ощутил фронтовое 
братство. Сержант Мина- 
сов организовал опера
тивную группу, и постра
давшие были извлечены 
из завалов.

А на рассвете следую
щего дня батальон фор 
сировал Вислу. Это был

первый большой успех.
Всю осень 1944 года 

воинская часть обороня
ла Варшаву. С 4 января 
1945 года их переброси
ли в другое место. Было 
горячо от раскаленного 
металла и душно от по
роховой гари. Фронт от
катывался на запад.

Позади осталась Вар
шава, а 9 марта 1945 
года советские войска 
форсировали реку Бер- 
зянте. Впереди были 
отчаянные бои за город 
Кольберг. В подвале сго
ревшего дома располо
жился КП батальона. 
Ареной боев стал кос
тел, возвышавшийся на 
пути к городу. Он не
сколько раз переходил 
то к нашим, то к нем
цам. Майор Скрипченко 
вышел из КП, чтобы 
приказать артиллеристам 
открыть огонь прямой 
наводкой. С ним были 
два командира-артилле- 
риста. Мощный взрыв 
нарушил в этот момент

недолгую тишину: оба
командира были смер
тельно ранены. Скрип- 
чёнко спасло чудо, но ши
нель и брюки были про
биты осколками. Через 
девять дней город был 
занят советскими войска
ми. Наши части вышли 
к Балтийскому морю. За 
успешное завершение 
этой операции Констан
тин Никифорович был 
награжден орденом Крас
ного Знамени.

Он не боялся умереть 
в бою, да и думать об 
этом было некогда. На 
войне об этом думают 
потом, после боя. Не 
однажды смерть искала 
встречи с ним. И опять 
его спасло чудо — мина 
взорвалась чуть поодаль.

Впереди был Одер и 
направленна на Берлин. 
Генеральное наступление* 
на логово фашизма стало 
в его жизни не послед
ним. После объявления 
Победы его часть была

откомандирована в г. 
Люблин, где еще много 
времени наши войска ве
ли борьбу с различными 
бандами. Военные подви
ги К. Н. Скрипченко вы
соко отмечены награда
ми нашей Родины и 
Польской Народной Рес
публики. Он награжден 
орденом Красной Звез
ды, медалями и шестью 
польскими орденами и 
медалями.

Неумолимо движется 
история вперед. Но в па
мяти нашего сердца не 
сотрется военное четы
рехлетие. Наша моло
дежь желает вглядеться 
в него, ощутить величие 
и силу беспримерного 
подвига народа. Ветеран 
войны Константин Ники
форович Скрипченко! 
двадцать лет отдал служ
бе в рядах Советской 
Армии и двадцать лет 
уже работает инженером 
гражданской обороны ин
ститута. Великая Отече
ственная война стала для 
него арсеналом мужест
ва, героизма, несгибаемо
сти духа, высокого пат
риотизма. Советский че
ловек выдержал все ис
пытания и победил.

А. ТАЕНКОВ.

Создано 
в НИИ ВН

ЕЖЕГОДНО в на
учно - исследователь
ском институте высо
ких напряжений вы
полняется большой 
объем хоздоговорных 
и госбюджетных ра
бот. За последние 
пять лет институт пе
редал заказчикам 42 
разработки. Среди них
— излучатель элек
тромагнитных импуль
сов. Ежегодный эко
номический эффект 
от эксплуатации этой 
установки составляет 
3,6 миллиона рублен.

Разработана, изго
товлена и передана в 
промышленную экс
плуатацию опытная 
партия взрывных ма
шинок, которые зна
чительно повысили 
безопасность взрыв
ных работ. Реальный 
экономический эффект 
от внедрения этих 
устройств составил 
400 тысяч рублей в 
год.

В институте созда
ны управляемые раз
рядники для защиты 
высоковольтных ти
ристорных блоков от 
перенапряжений.

Разработана техно
логия и налажен вы
пуск крупногабарит
ной полиэтиленовой 
изоляции.

Минэнерго СССР 
утвердило в качестве 
нормативных доку
ментов карты грозо
вой деятельности ря
да районов Западной 
Сибири и Казахстана, 
которые используются 
при проектировании, 
строительстве и ре
конструкции линий 
электропередач.

Успешно прошли 
испытания важнейшие 
узлы уникального 
сильноточного ускори
теля релятивистских 
электронов, созданно
го в НИИ ВН сов 
местно с институтом 
сильноточной электро
ники СО АН СССР. 

Этому же институту 
передан водяной уч 
равняемый разрядник 
и генератор управля
ющих импульсов для 
сильноточных ускори
телей электронов.

Разработан элек- 
троимпульсный способ 
обеззараживания пи
тьевых и сточных вод. 
В 1983 году будет 
поставлена заказчику
— Томской птицефаб
рике — установка про
изводительностью 500 
кубометров в сутки.

А. ДУЛЬЗОН,
зам. директора 

НИИ ВН.



:ЗА КАДРЫ
В ПАРТКОМЕ ТПИ

« У М Н Е Н Ь К И Й ,
БЛАГОРАЗУМНЕНЬКЙЙ

ч
»

А Н А  Д Е Л Е ’
Статья «Кого вы защи- своих студентов, чаще бы- 

щаете?», опубликованная вать в общежитиях, инте- 
в газете «Красное знамя», ресоваться и «чем ды- 
вызвала большой отклик в шат» их подопечные, и как 
институте. Она заставила там поставлена воспига- 
еще раз задуматься о том, тельная работа. А на 
чего мы порой не видим, ТЭФ и в эти дни она ос- 
или стараемся не заме- тавляет желать лучшего: 
чать. Студент хорошо стенд ветеранов за пос- 
учится. А как он ведет л едкие дни висел в не- 
себя после трех, когда приглядном виде, на стен- 
возвращается домой? де лучших групп была 

„  помещена группа... с
1ак химики проглядели 35-п;р0центной успевае- 

своего студента С. Малы- М0СТЬИ) (лучшая из худ- 
шева, машиностроители- ших?)> газУеты ПОдшиты, 
А. Федорова, теплоэнерге- лишь КОнчая 24 декаб- 

В. Колесникова. ря Сколько не успели
узнать читатели в дни

отношения к

тики
Все трое — успевающие
студенты попали на сеосии в том числе и о 
скамью подсудимых. Пер- важн,ом направлжии в
выи и третий избили ВОспитательной работе 
девушек, третий к тому необходимости укрепле- 
же пытался^ отнять сум- ния дисциплины, ответ- 
ку, а второй украл маг- ственного 
нитофон. За всех за трех делу_ 
заступились группы, ка
федры, факультеты, дав Партийный комитет 
следственным органам указал на беспринципное 
«объективную» характе- отношение декана ТЭФ 
ристику, пытались взять А. В. Кузьмина, заведу- 
на поруки. А как же: ум- ющих кафедрами И. К. 
ненькие, благоразумпень- Лебедева и Г. Г. Медве- 
кие, а то что украли, из- дева, преподавателя И. Н. 
били — так это случайно. Коновалова к характерн
ое этих не проступках, стике студента, совершив- 
нет, о преступлениях и шего преступление, поро- 
их защитниках писала чащее звание советского 
наша газета, о защитни- студента, обязал провести 
ках с ТЭФ недавно рас- собрания в студенческих 
сказала «Красное зна- группах в начале семест- 
мя». ра, обсудить на факуль

Поэтому на заседании тете статью «Кого вы за- 
партийного комитета шел щищаете?» и провести 
принципиальный разговор открытое партийное собра- 
о неправильной позиции ние о роли заведующих 
факультетов, о недостат- кафедрами в воспитании 
ках воспитания, и в пер- студентов, формировании 
вую очередь со стороны у них чувства ответст- 
заведующих кафедрами, венности и высокой дис- 
Они должны лучше знать циплины.

О  ЫПОЛНЯЯ реше- 
ния XXVI съезда 

КПСС, партийная . орга
низация института стре
мится шире использовать 
знания и опыт комму- 
нистов, прислушивается 
к их советам, замечани
ям и предложениям. 
Принятые меры повыша
ют действенность собра
ний коммунистов, дейст
венность критики. Со 
времени последней отчет
ной партийной конферен 
ции прошло немно
гим более двух лет, и 
поэтому на заседании 
партийного комитета был 
поставлен вопрос, что 
сделано по выполнению 
критических замечаний.

По всем 83 замечани
ям, высказанным на кон
ференции и отчетно-вы
борных собраниях, раз
работаны планы по реа
лизации этих замечаний. 
Все предложения комму
нистов Ю. П. Похолкова, 
В. Н. Епонешникова, 
И. И. Каляцкого, Ю. А. 
Карбаинова и других рас
пределены по отделам и 
управлениям института и 
поставлены на контроль. 

ОММУНИСТЫ вне
сли предложение це 

ленаправленно решать 
задачи по улучшению ус
певаемости в институте. 
Для этого налажен по
стоянный контроль за 
посещаемостью и рабо
той студентов в семест
ре. Итоги аттестации и 
экзаменов обсуждаются 
в учебных группах, на 
кафедрах и факУльтетах 
с последующим офор
млением приказов. Под 
особый контроль взята 
учеба студентов млад
ших курсов.

По предложениям ком
мунистов приняты реше
ния о распределении 
стипендиального фонда 
только с учетом успевае
мости студентов. Удо
влетворяются заявки 
НИИ о направлении сту
дентов на практику. 
Принят ряд конкретных 
мер по привлечению сту

дентов института к за
нятиям в университете 
искусств. Утверждено по
ложение о смотре-кон
курсе на лучшую органи 
зацию условий труда, бы-

тающих в учебном и на
учном отделах, признано 
нецелесообразным.

Профком выполнил 
оба поданных предложе
ния. Административно-

секретаря комитета
ВЛКСМ и руководителя 
штаба выходного дня, 
утверждаются планы ра
боты клуба «Лада». Од
нако, ряд важных реше-
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та и отдыха, студентов в 
общежитиях, намечены 
конкретные меры по 
ликвидации несчастных 
случаев в ССО.

В целях улучшения 
организационной работы 
в бюро расписания дис
петчеры закреплены за 
отдельными факультета 
ми, над новичками шеф
ствуют опытные работни
ки. У силено использо
вание ЭВМ в управлении 
вузом. По предложению 
коммунистов ЭЭФ прове
дено объединение фа
культета и НИИ ВН в 
УНК «Энергия».

С целью повышения 
эффективности работ над 
докторскими диссерта
циями приказом по на
учному управлению уста
новлен порядок отчетно
сти сотрудников институ
та, переведенных на дол
жность с.н.с. для подго
товки докторской диссер
тации.

Реализация критиче
ских замечаний и пред
ложений позволила при
влечь внимание партий
ной организации и адми
нистрации института к 
наиболее острым пробле
мам. Так, например, по 
предложению профессора 
А. Г. Бакирова в марте 
прошедшего года было 
проведено собрание ком
мунистов ТПИ о стиле 
партийного руководства. 

— АРТИЙНЫИ коми
тет выполнил 35 

предложений из 37. Од
но из оставшихся — по
ставить на учет в пар
тийную организацию 
АХУ коммунистов, рабо-

п

хозяйственное управле
ние — 15 из 17. Бы
ло предложено провести 
капитальный ремонт об
щежития по Кирова, 2 
— он начнется после 
окончания ремонта на 
Усова, 13-а. Ремонтные 
работы в НТВ будут про
ведены в этом году.

Учебное управление 
выполнило все предло
жения, кроме трех. Воп
рос о выводе учебных 
лабораторий кафедры 
общей физики из подва-. 
ла пока остается откры
тым — сейчас это ре
шить невозможно. Было 
предложение выделить 
радиостудию института в 
отдельное структурное 
подразделение. * Вопрос 
будет решаться в насту
пившем году. Факульте
ты просили назначить 
заместителей деканов по 
хозчасти. Предложение 
выполнить невозможно, 
так как это противоречит 
утвержденной структуре 
вуза.

Проверка выполнения 
замечаний показала и 
стремление некоторых 
ответственных работни
ков, особенно хозяйст
венных служб, уйти не 
только от ясного кон
кретного ответа, но и от 
сути дела.

Многие коммунисты 
предлагали принять ме
ры по улучшению орга
низации свободного вре
мени студентов. Ряд фа
культетских партийных 
организаций взял постав
ленную проблему под 
особый контроль. На 
МОФ заслушаны отчеты

ний по организации от
дыха студентов не вы
полнен. А ведь нерацио
нальное времяпрепровож
дение ведет к коллектив
ным пьянкам, дракам, 
случаются кражи и даже 
есть случаи употребле
ния наркотиков. Это 
должно заставить пар
тийные, комсомольские и 
профсоюзные организа 
ции обратить самое 
серьезное внимание на 
то, как живут студенты 
в общежитиях, чем зани
маются, помочь им орга
низовать интересный и 
разумный досуг.

Надо дело поставить 
так, чтобы стало нормой 
доводить до сведения 
коммунистов, всех работ
ников института о вы
полнении внесенных за
мечаний и предложений, 
подключить к этому аги
таторов, политинформа
торов, многотиражную и 
стенные газеты. Инфор 
мировать коммунистов 
на партийных собоаниях. 
Где еще нет (в НТВ, на 
кафедрах общественных 
ук, в УНК «Энергия» и 
других подразделениях) 
создать комиссии по кон
тролю деятельности ад
министрации. Это по-на
стоящему будет способ
ствовать укреплению 
внутрипартийной демо
кратии, повышению дей
ственности критики, ав
торитета партийных ор
ганизаций, выполнению 
задач, поставленных
XXVI съездом КПСС.

А. КУЩ, 
зам. секретаря парт

кома.
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РЕЗУЛЬТАТЫ НЕ РА
В целом большинство 

факультетов ТПИ плохо 
вышли в сессию: на ря
де факультетов к началу 
экзаменов почти полови
на студентов не имела 
зачетов. Наиболее благо
приятное положение на 
I и II курсах ТЭФ, на 
III курсе АЭМФ. Тяже 
лое положение у перво
курсников по начерта
тельной геометрии и 
графике, к началу сессии 
245 человек не имели за
четов по этим дисципли
нам. Наибольшее число 
студентов, не получив
ших по одному-два заче

та, у теплоэнергетиков 
— 53 человека, у маши
ностроителей — 44, у 
электроэнергетиков—33.,'

На 19 января 216 по
литехников еще не име 
ли зачетов, т.- е. количе 
ство задолженн икон на 
факультетах практически 
не меняется.

На I курсе худшие 
группы 0620 (куратор 
О. А. Сидуленко), 142) 
(куратор В. И. Урусов), 
1120 (куратор Б. К. 
Ясельский), 2721 (кура
тор К. И. Борисов), 4324 
(куратор И. М. Кинков;, 
5322 (куратор В. К. Ива
нов), 6521 (куратор А. II.

Заблоцкий) и некоторые 
другие. В целом самое 
плохое положение по I 
курсу на МС’Ф — из 
300 студентов 114 не
успевающих, на ЭЭФ — 
из 289 83 студента
имеют двойки.

Худшие группы среди 
второкурсников — 2414 
(куратор В. И. Бояркин), 
4317 (Д. В. Кожевни
ков), 5018 (А. В. Витю- 
гин), 6513 (Л. И. Мо-
лодежникова), 9212 (ку
ратор Р. И. Борисов).

Самое тяжелое поло
жение на II курсе 
АЭМФ: из 213 студентов

93 неуспевающих, худ
шие группы 7212 (кура
тор Н. Н. Мишина), 7410 
(куратор А. В. Аристов), 
7512 (куратор Л. В. Ки
селев).

Не радует и положе
ние на III курсе. Худ
шие группы 2401 (кура
тор Л. Л. Игнатенко), 
4303 (В. С. Матвеев),
5200 (Л. И. Тарновская), 
6403 (П. И. Блохин),
7602 (Ю. В. Копылов),
9203 (Б. В. Гандыбип).
Особенно плохое поло
жение у третьекурсни
ков АЭМФ: из 218 чело
век 103 неуспевающих, 
и МСФ — из 229 сту
дентов имеют 94 неудо
влетворительные оценки.

Неудовлет в о р и т е л ь -  
ные показатели — след
ствие формального отно

шения преподавателей 
большинства кафедр и 
студентов к проведению 
аттестаций. По ноябрь
ской и декабрьской атте
стациям серьезных пред
посылок к появлению та
ких низких результатов 
в сессию не было.

Плохо поработали в 
зачетную сессию кафед
ры иностранных языков, 
высшей математики, при
кладной механики, тео
ретических основ элек
тротехники. Студенче
ский актив форматно 
относится к аттестациям 
— комсорги, старосты 
должны были своевре
менно применять меры 
по предупреждению по
явления двоек в сессию.

Пассивное отношение 
студенческого актива к 
аттестациям — одна из 
причин низкой успевае
мости студентов в сес
сию. Нужно мобилизо
вать все силы студентов, 
их актива, преподавате
лей на ликвидацию ака
демических задолженно
стей до окончания сес
сии. И еще — ни один 
студент не должен уехать 
на каникулы с двойка
ми. Необходимо ликви
дировать задолженности 
во время каникул, иначе 
все это скажется па но
вом учебном семестре.

В. ЧУДИНОВ, 
начальник учебно
методического отде

ла.

БЕЗ ТРОЕК
Так бывает, наверное, 

очень редко: по распи
санию группа сдает вто
рой экзамен, а факти
чески почти половина 
группы — предпослед
ний. Подобное положе
ние никого не удивляет 
в группе 5690 Х’ГФ — 
10 человек в ней едали 
досрочно и без троек че
тыре экзамена.

Т. Суслова, Ленинский 
стипендиат, сдала экза
мен По экономике про
мышленности на «отлич
но». Ее ответ экзамена
тор Г. Й. Кравцова об
метила как один из са
мых лучших.

— Учить нужно — вот 
все, что я могу сказать.

—Хоть это и прописная

истина, но студент часто 
забывает о том, зачем он 
пришел в вуз. Добиться 
успеха на экзамене, осо
бенно на таком сложном, 
как экономика промыш
ленности, можно только 
упорной учебой И соблю
дением дисциплины.

И. Зуев сдал экзамен 
на пятерку.

— Все экзамены важ
ны, этот — особенно, — 
сказал он.

Н., Твердохлебова (ее 
ответ доцент Г. И. Крав
цова также отметила 
как один из лучших):

— В дипломном про
екте у нас будет часть, 
связанная с экономикой.
Мы посещали регулярно 
все лекции и практиче
ские занятия, сдали во
время курсовые проекты 
— поэтому и экзамен 
прошел успешно.

К. ЛАРИНА. ИДУТ ЭКЗАМЕНЫ, Фото М. Пасекова,
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ДОЙТИ ДО САМОЙ СУТИ
Геннадий Гаврилович 

Савельев в ноябре прош
лого года успешно защи
тил докторскую диссер
тацию. Более десяти лег 
он возглавляет кафедру 
общей и неорганической 
химии нашего института.

— Геннадий Гаврило
вич, защита докторской 
диссертации — трудная 
вершина научного поис
ка. Результаты вашей 
работы высоко оценили 
член-корреспондент АН 
СССР, ректор ЛГУ В. Б. 
Алесковский, член-коррес
пондент АН Белорусской 
СССР В. В. Свиридов II 
другие видные ученые. 
Как вы шли к этой вер
шине?

— Дорога была нелег
кой. Протяженность это
го пути составила почти 
17 лет. Но это не значит, 
что поиск закончен. Ведь 
исследование элементар
ных химических стадий! 
твердофазных реакций, 
именно так определялась 
тема моей докторской 
работы, имеет неограни
ченные перспективы.

— Были у вас неуда
чи на этом пути научно
го поиска?

— Конечно. Но на 
мой взгляд, в неудачах 
проверяется человече
ский характер, его вера 
в правоту своего дела. 
Неудачи закаляют, дают 
импульс к творческой 
работе.

— А как вы пришли 
в науку? Что послужило 
толчком к занятиям в из
бранной вами специаль
ности?

— Если говорить чест
но, то знаниями по хи
мии я не блистал. Да и 
«четверка» по этому 
предмету в школе была 
единственной «четвер
кой» в аттестате среди 
отличных отметок. На 
вступительных экзаменах 
в ТПИ я также получил 
«четверку». Это было в 
1956 году.

Когда я поступил на 
физико-технический фа

культет. то увлекся ра
диационной химией.

— Некоторые из вы
пускников ХТФ отмеча
ют вашу вдохновенность, 
увлеченность предметом. 
Не от ваших ли это учи
телей?

— Наверное. На мой 
взгляд, преподаватель 
должен чутко чувство
вать аудиторию. Ибо и 
она чувствует эрудицию 
и его сомнения. Студен
ческая аудитория — это 
живой организм, умный 
и непосредственный. И я 
обязан сеять зерна не 
только знаний, но и доб
ра, понимания жизни, 
истинной цели науки.

— А какова эта цель 
на ваш взгляд?

— Истина. Прежде 
всего истина, неутолимое 
желание дойти до самой 
сути. Тяга к этому по
стижению сути предме
та, явления идет у меня 
от моей матери Праско
вьи Самсоновны. Не
смотря на свою негра
мотность, она отличает
ся мудрым знанием жиз
ни, прививает нам, ее де
тям, чувство поиска сути 
того или иного поступка, 
судьбы.

— А что вы считаете 
главным в поиске?

— Правду. И правду 
не показную, а умную, 
воспитанную желанием, 
добра другим людям.

— Замечательный со
ветский писатель Васи
лий Макарович Шукшин 
сказал: «Правда — есть 
нравственность ».

— Да, я целиком за 
эту формулу правды. 
Взять коллектив нашей 
кафедры. Что способст
вует созданию сплочен
ного коллектива? Это 
общность цели, творче
ская обстановка, добро
желательность друг к 
другу. Будучи еще моло
дым заведующим кафед 
рой, я чувствовал посте 
янную поддержку моих 
начинаний, особенно со 
стороны Елизаветы Ти

мофеевны Лабыкиной. 
Доцент, умудренный
жизненным опытом чело
век, Елизавета Тимофе
евна и сейчас, являясь 
заместителем заведую
щего кафедрой по мето
дической работе, делает 
очень много. И таких лю
дей, движимых добрыми 
душевными намерения
ми, немало в нашем кол
лективе. Эрудированны 
ми преподавателями и 
хорошими организатора
ми являются Виталий 
Львович Ширинский, 
Николай Федорович
Стась, Галина Васильев
на Ныш, Аркадий Ар
нольдович Медвинский и 
многие другие.

.— Ваш коллектив в 
течение последних лет 
был не раз победителем 
социалистического сорев
нования среди общих ка
федр. Совершенствуете 
ли вы учебный процесс?

— Безусловно. Хотя 
на этом пути немало 
трудностей. Мы постоян
но в курсе новинок со
вершенствования этого 
процесса. В Киевском 
политехническом инсти
туте меня привлек метод 
преподавания профессо

ра Виктора Владиславо
вича Удовенко. Теоре-

тический курс читается 
им после-того, как сту- I 
дент освоил подготови- I 
тельный материал. А 
это предполагает глубо
кое освоение курса. Ибо 
преподаватель акценти
рует внимание ' на глав
ных направлениях, пред
полагая значительный 
запас предварительных 
знаний. И хотя нелегко 
перестраиваться, но я 
вижу рацдональное зер
но в этом методе: на
учить студентов добы
вать знания, чтобы сво
бодно ими • оперировать, 
идти дальше.

— Вы целиком погло
щены своей наукой или 
у вас есть время для дру
гих творческих проявле
ний личносги?

— Я нахожу время и для 
других полезных заня
тий. Так, постоянно, три 
раза в неделю, хожу в 
группу здоровья. Здесь 
собрался уникальный 
коллектив. Это люди ог
ромного душевного так 
та, широких научных по
знаний, в то же время 
самоотверженно и увле
ченно играющие в фут
бол. Профессора И. И. 
Каляцкий, Г. А. Сипай- 
лов, В. А. Москалев,
Ю. С. Нехорошее, до
цент В. А. Чахлов и 
другие большое внима
ние уделяют физической 
культуре.

— А находите вы вре
мя что-либо почитать, 
кроме специальной науч
ной литературы?

— Трудно, но удается.
С большим удовольстви
ем прочитал за послед
нее время «Восстание 
ангелов» Анатоля Фран
са, «Сто лет одиночест
ва» Габриэля Маркеса, 
«Мастер и Маргарита» 
Михаила Булгакова. Пе
реплетение чудесного, 
фантастического с буд
ничным роднит этих не
похожих писателей. Да 
и разве наша сегодня
шняя жизнь не есть со
четание чудесного с ре
альным?

Интервью провел 
Владимир Петров.

Фото М. Пасекова.

..... ЗА КАДРЫ =
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СОВЕТЫ ТРЕВОЖНЫМ ЛЮДЯМ
Тревога — особое 

эмоциональной состоя
ние, представляющее со
бой комбинации и эмо
ции страха с другими 
эмоциями (стыдом, ви
ной, страданием и т. д ). 
Она возникает в ситуа
циях угрозы чувству до
стоинства, самоуважения, 
безопасности, удовлетво
рению потребностей че
ловека, при недостатке 
информации, когда не
возможно точно предска
зать результат действия. 
Постоянная тревога воз
никает в процессе внут
ренней борьбы, неуверен
ности в себе, высокого 
уровня притязаний, зна
чительно превышающего 
возможности и способно
сти человека.

Как же бороться с 
тревогой в дни сессии?

Независимо от того, 
что вы уже не раз сда
вали экзамены, мыслен
но многократно «проиг
райте» ситуацию кон
кретного экзамена и сво
его поведения во время 
него. Более эффективно 
устроить такую игру в 
комнате с товарищами. 
Пусть не смущает вас 
кажущаяся легкость со
вета — в основе трево

ги лежит эмоция стра
ха, порождаемая, в част
ности, недостатком зна
ний или образа своего 
поведения во время экза
мена. Отрабатывая фор
мы поведения, во время 
встречи с преподавате
лем вы будете вести се
бя раскованнее, избежи
те стрессовых ситуаций.

Если вы не можете 
изменить ситуацию, из
мените свое отношение к 
ней. Экзамен вызывает 
сильную тревогу, если 
вы преувеличиваете его 
назначение сознательно 
или большей частью бес
сознательно рассматри
ваете его как угрозу сво
ему материальному или 
социальному благополу
чию, самоутверждению, 
личности. Часто на экза
мен, даже не отмечая 
этого для себя, студент 
приходит с высокими при
тязаниями. Тогда оценка 
на экзамене становится 
угрозой его собственной 
самооценке. Возникает 
страх, тревога. Относи 
тесь к экзамену, как к 
консультации, в ходе ко
торой вы уточняете свое 
представление о предме
те, и вы снизите уровень 
тревоги.

Помните, что экзамен 
— это общение препода
вателя со студентом не 
только делового, офици
ального, но и личного 
характера. Попытайтесь 
сделать его менее офи
циальным. Порой доста
точно одного обращения 
по имени и отчеству, что
бы разрядить напряжен
ную атмосферу. Пред
ставьте себя не учени
ком, отвечающим урок, 
а человеком, обсуждаю
щим вопрос.

Тем, кто овладел ос
новами аутогенной тре
нировки, при тревоге хо
рошо помогает формула 
на снятие эмоционально
го напряжения. Вы може
те самостоятельно соста
вить тексты. Следует 
помнить, что фразы дол
жны быть короткими и 
емкими, в них не долж
но быть отрицания. Ког
да требуется мобилиза
ция психики, можно на
говаривать себе любые 
фразы типа: «Я энерги
чен, бодр, уверен в себе, 
я собран, сосредоточен, 
я знаю предмет. Я до
бьюсь своей цели». Ду
маем, что такого рода 
самовнушение будет -по
лезно каждому.

При подготовке к эк
замену учтите, что вол
нение и тревога сказы
ваются на воспроизведе
нии недостаточно четко 
систематизированного и, 
закрепленного материа
ла. Выбирайте в мате
риале главное, форми
руйте смысловые блоки, 
устанавливайте связь 
между отдельными раз
делами, темами. Работая 
с карандашом, стреми
тесь представить мате
риал схематически или 
образно.

В стремлении овла
деть собственными чув
ствами и эмоциями не 
увлекайтесь. Отсутствие 
эмоций, полное спокой
ствие оказывают плохую 
услугу человеку. Об этом 
знают те, кто следил за 
своим самочувствием пе
ред всякого рода испыта
ниями. Полное отсутст
вие переживаний, безраз
личие, апатия — неваж
ные помощники. Снижает 
ся радость победы, до
стижений, ощущение 
полноты жизни.

Л. ГОРБУНОВА, 
зав. кафедрой науч

ного коммунизма.
Л. ПОСШИКОЕА, 

психолог.

К 100-летию СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М. А. УСОВА

ПАТРИОТ, УЧЁНЫЙ, ПЕДАГОГ
2. РУКОВОДИТЕЛЬ
с и б и р с к о й  ш к о л ы
ГЕОЛОГОВ

В 1906 году М. А. 
Усов участвовал в раз
ведке нефти у устья реки 
Баргузин, на восточном 
берегу Байкала. В личном 
архиве аКадемика Усова 
хранятся фотографии 
строительства буровой и 
уже построенной нефтя
ной вышки, которая стала 
первой в Сибири.

В 1912 году Усов ус
пешно сдал магистерские 
экзамены в Киевском 
университете, а в следу
ющем году защитил дис
сертацию в Харьковском 
университете и получил 
степень магистра геологии 
и геогнезии. Усова изби
рают преподавателем, а 
после защиты диссертации 
в 1913 году профессором 
горного отделения Том
ского технологического 
института. Одновременно 
его избрали профессором 
Ек а тер и.н о сл авског о гор
ного института, по он 
остается верным родной 
Сибири и работает в 
Томске почти всю свою 
жизнь.

Михаил Антонович по 
праву считается, вместе с 
В. А. Обручевым, созда
телем и руководителем 
Сибирской школы геоло
гов. Сам питомец этой 
школы, он стоял у самых 
ее истоков, а после отъез
да Обручева из Томска 
рVКОВОДИ̂Л этой школой до 
самой своей кончины.

Свои геологические ис
следования он начал с 
изучения золоторудных 
месторождений Забай
калья, исследовал место
рождения золота в районе 
Кентейсного хребта в 
Монголии. Работать при
ходилось в чрезвычайно 
трудных условиях, ослож
нившихся в связи с нача
лом мировой войны. Тем 
не менее Михаил Антоно
вич вскоре выпускает ра
боту: «Район приисков
Общества рудного дела 
Тушетхановского и Цэкен- 
ханоеского аймаков в 
Монголии, его геологиче
ское строение и условия 
золотоносности». (С при
ложением провизорной 
карты района). В 1915 
году он публикует вто
рую работу по Монголии 
— по геологии Кентей- 
окого хребта.

С К А Н И К УЛ
В. М. ЛИСИЦЫН,
декан ЭФФ.
— Кураторы, заведу

ющие кафедрами, декан 
проводят работу по пре
дотвращению опозданш! 
студентов после зимних 
каникул. Ведут такую 
работу также обществен
ные организации факуль
тета. В общежитии у нас 
висят объявления — 
стипендия студентам бу
дет начисляться с учетом 
их явки к началу заня
тий во втором семестре.

Ведется также индиви
дуальная работа со сту
дентами, с задолженни- 
ками, например, каждый 
из них составляет инди
видуальный план сдачи 
экзаменов до конца сес
сии, они указывают, ка
кой экзамен и когда сда
дут.

В 1917 году Усов изу
чает Абаканское железо
рудное месторождение и 
месторождения каменного 
угля в районе Анжерки и 
Судженки. С тех пор ка
менный уголь на многие 
годы привлек внимание 
Михаила Антоновича. Он 
открыл Лебединское мес
торождение угля около 
Судженки и основал там 
несколько мелких вахт.

Профессор Усов затем 
изучает месторождения 
Ленинского, Киселевского, 
Прокопьевского и других 
районов.

Особенно большую 
роль деятельность Усова 
сыграла в годы решения 
Урало-Кузнецкой пробле
мы. Страна должна была 
получить огромное коли
чество металла — хлеба 
всей остальной промыш
ленности. Поэтому реше
нию Урало-Кузнецкой 
проблемы партия и пра
вительство придавали 
особое значение.

С 1920 по 1930 год 
профессор Усов был ди
ректором Сибирского от
деления Геологического 

•комитета, а после 1930 
года —- научным руково
дителем этого учрежде
ния, реорганизованного в 
Западно-Сибирский геоло
гический трест. По сов
местительству был глав
ным геологом Тельбес- 
бторо, реорганизованного 
затем в Тельбесстрой. Эта 
организация разрабатыва
ла документацию и вела 
подготовительные работы 
по строительству гиганта 
первой пятилетки — 
Кузнецкого металлурги
ческого комбината, а за
тем ведала его сооруже
нием. Профессор был 
научным консультантом 
Сибугля, Кузнецкстроя, 
Шахтстроя и других ор
ганизаций.

Особые заслуги при
надлежат М. А. Усову в 
деле обеспечения КМК' 
сырьевой базой. Он при
нимал деятельное участие 
в поисках новых место
рождений железных руд 
для строящегося комбина
та и привлек к этому делу 
всех студентов и ученых 
горного факультета. Бы
ли найдены крупные мес
торождения в Горной 
Шории и других местах.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

-ВОВРЕМЯ!
Ю. С. МЕЛЬНИКОВ, 
декан АВТФ.
— У нас на факуль

тете применяется специ
фическая мера: опоздав
ших к началу занятий в 
новом учебном семестре 
мы будем вычеркивать 
из списков ССО, куда 
уже сейчас конкурс со
ставляет 2,5 человека на 
место.

А. В. ЛООС, 
декан АЭМФ.
— Мы тоже проводим 

индивидуальную работу 
с задолженниками — 
они должны сдать гра
фик своих экзаменов во 
время сессии. Кто не 
уложится в эти дни, ли-, 
шается поездки домой. 
Такая мера уже доведе
на до сведения студен-, 
тов.



ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«БЕСПРИЗОРНЫЕ СКЛАДЫ»
В нашей газете 6 ок 

тября 1982 года была 
помещена статья членов 
комиссии парткома А. С. 
Карманова и В. Н Бур
кова, проверявших состоя
ние сохранности социали
стической собственности 
на складах и особенно 
на п риск л а дек их террито
риях.

В статье приводилось 
множество фактов безот
ветственною, бесхозяйст
венного отношения от
дельных служб и подраз
делений института к ма
териальным ценностям, 
которые нередко месяца
ми, а то и годами лежат 
на складах или под от
крытым небом; ценное 
оборудование своевремен
но не вывозится и «е ус
танавливается.

Редакцией получены и 
опубликованы ответы поч
ти от всех подразделений, 
упоминаемых в статье. 
Критика признана Пра
вильной и своевременной, 
приняты меры.

Мы довольно скромно 
упоминали, что начальни
ком НИЧ ХТФ Н. Е. Са- 
гаченко не принимаются 
должные меры к своевре
менному вывозу с цент
рального склада дорого
стоящего оборудования 
стоимостью более 100 
тысяч рублей.

Редакция получила на 
эту корреспонденцию 
весьма сердитый ответ де
кана ХТФ И. П. Чащина, 
секретаря партбюро В. Л. 
Йвасенко и начальника 
НИЧ Н. Е. Сагаченко, в 
котором нас обвиняют в 
ложной информации.

Мы признаемся и изви
няемся в том, что ошиб
лись в точности суммы, 
на которую в момент про
верки оказалось невыве- 
зендаго оборудования, 
поверили на слово на
чальнику отдела снабже
ния. Однако в фактах

ошибки не было. В день 
проверки корреспонденты 
своими глазами видели 
ящики с оборудованием 
для ХТФ. А в течение 
всего 1982 гада факуль
тет по нескольку месяцев 
не вывозил материалы и 
оборудование, что подт
верждается документами 
бухгалтерии и централь
ного склада.

16 ноября 1981 года 
для ХТФ на центральный 
склад поступило оборудо
вание на 78 157 руб. Со 
склада оно вывезено 25 
апреля 1982 года.

8 декабря 1981 года 
прибыл груз на 42 283 
рубля — вывезен в мар
те 1982 года.

В июле 1982 года при
были ящики с приборами 
на 21 274 рубля (их и 
зафиксировали паши кор
респонденты), а вывезены 
со склада только в октяб
ре.

Таким образом, ценное 
оборудование на общую 
сумму 141 714 рублей 
из-за несвоевременной вы
возки в общей сложности 
14 месяцев лежало под 
снегом, дождем и солн
цем и не было своевре
менно пущено в эксплуа
тацию, а следовательно, 
нанесло большой ущерб 
развитию науки и обуче
нию.

Против этого трудно, 
наверное, возразить.

...Кстати, чьи 16 ящи
ков с полным оборудова
нием двух лингафонных 
кабинетов несколько ме
сяцев лежат на складе? 
Ни склад, ни бухгалтерия, 
перечислившая в Сверд
ловск 31 тысячу рублей, 
так и не могут найти вла
дельца.

Просим комитет на
родного контроля разоб
раться в странностях уче
та заявок и поступлений. а1ПП111111К1ИНШ 1ЯИШ 1Ш Ш 11Ш 11Ш 11111™1Ш Ш И:ИЯт!тИ11ЯиИ1Н1П1В!1111Ш 1И111ИШ 111ПН1111Ии111111И111Ш 111Ш И1Ш »3

НАСТАВНИК

Д О Б Р Ы Й
М О Й

Любимый Томск, 
наставник

добрый мой.
И в жаркий день, 

и снежною порою, 
где б ни был я, 
навеки я с тобою.
В душе тебя рифмую 

лишь с весною. 
Ты с каждым веком, 
с каждым новым днем 
становишься 

прекрасней 
и моложе.

Все шире шаг, 
все круче 

твой подтем, 
Все выше мысль,
И взгляд, и поступь 

тверже.

В ЗИМНИЕ 
КАНИКУЛЫ

ПО Г О Р О Д А М  
И С Т Р А Н А М
Зимние каникулы 

— увлекательная по
ра путешествий, поез
док, новых встреч и 
знакомств.

По путевкам бюро 
международного моло
дежного туризма
«Спутник» лучшие 
студенты института 
побывают в разных 
городах нашей стра
ны: 30 человек посе
тят Москву, а 60 — 
проведут каникулы в 
Ленинграде.

Отличившиеся бой
цы строительных от
рядов поедут в Фин
ляндию и Болгарию, 
а лучшая группа ин
ститута — 1382 элек
трофизического фа
культета — совершит 
путешествие по Чехо
словакии.

Л ы ж н Ы Й 
П Е Р Е Х О Д
Определены 13 кан

дидатов для участия 
в лыжном переходе 
Томск — Кожевнико
ве, который стартует 
1 февраля в 11 часов 
от главного корпуса 
института. В команду 
включены спортсмены 
высокой квалифика
ции — лыжники, биат
лонисты, ориентиров- 
щики, теннисисты н 
шахматисты. Они по
могут сельским спорт
сменам в организации 
физкультурно - массо
вой работы, проведут 
совместную трениров
ку по биатлону и спор
тивному ориентирова
нию, а также высту
пят с лекциями.

Немало забот у ру
ководителя перехода 
А. К. Чибиркова и по
литрука А. Поддубно
го.

А. ЧУЛЫМСКИЙ.

ТАЛАНТЫ ЕСТЬ,
но их н и к т о  не в и д и т

ЧТО ПОКАЗАЛ СМОТР КОНКУРС 
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ХУДОЖЕСТВЕН Н А Я 
самодеятельность являет
ся важным средством эс
тетического воспитания 
студентов. Она раскрыва
ет таланты, формирует 
эстетический вкус, воспи
тывает нравственно и по
литически. Кроме того, 
участие в художественной 
самодеятельности решает 
задачу культурной орга
низации досуга студентов.

Из года в год Дом 
культуры совместно с 
профкомам и комитетом 
комсомола проводит смот
ры-конкурсы художест
венной самодеятельности 
факультетов, которые на
ряду с другими преследу
ют и цель увеличения и 
укрепления художествен-' 
ных коллективов. Недавно 
состоялся I тур смотра- 
конкурса факультетских 
талантов. Он был посвя
щен 60-летию образова
ния СССР и проходил 
под девизом: «История,
события, люди».

Программа конкурса 
была насыщенной: каж
дый факультет, кроме 
концертного вечера (а 
нынче оргкомитет предло
жил проводить его в раз

личных формах: вечер-
портрет, устный журнал 
и т. д.), должен был под
готовить выставку худо
жественного творчества.

Жюри оценивало идей
ную направленность кон
курсной программы, ре
жиссуру, исполнительский 
и организационный уро
вень.

Многие факультеты 
выбрали форму вечера по 
типу «От всей души». Но 
наиболее удачно это было 
сделано на АЭМФ, ЭЭФ, 
ГРФ (ответственные
С. А. Ткалич, В. В. Лит- 
вак, Е. В. Гусев). Здесь 
авторам программ уда
лось показать историю 
факультетов (сопоставляя 
с историей нашей страны) 
через судьбы и биографии 
своих преподавателей и 
студентов. Много интерес

ного услышали присутст
вующие о людях, вся 
жизнь которых отдана на
шему институту, — про
фессорах Г. А. Сипайло- 
ве, С. С. Сулашкине, 
И. Д. Кутявине, доцентах 
В. М. Высоцкой, В. А. 
Лукутине, Т. Ю. Моги
левской и многих других.

И среди преподавателей 
оказалось много талант
ливых людей в художест
венном отношении. Вели
колепной была игра на 
балалайке профессора 
В. И. Максака, всем 
понравились песни в ис
полнении доцента ГРФ 
Л. Л. Игнатенко, научных 
сотрудников А. М. Адама 
и Г. Н. Кокаревича (УНК 
«Энергия»), игра на фор
тепиано доцента ГРФ 
3. В. Мышко, на гитаре— 
доцента АВТФ С. К. Ку-

тявиной, интересны были 
юмористические рассказы 
бывшего участника теат
ра миниатюр, а ныне до
цента МСФ М. Г. Гольд
шмидта и других.

Разнообразными были 
выставки художественного 
творчества. Из года в год 
радует своими великолеп
ными фотографиями до
цент АЭМФ К. К. Сон
ник, интересны были раз
личные изделия студентов 
И. Близнюк и Л. Абра
мовой (АЭМФ), В. Чумы- 
чевой (ЭЭФ) и других.

Именно эти факультеты
— АЭМФ, ЭЭФ и ГРФ
— заняли соответственно 
I, II и III места. Особо 
хочется отметить ЭЭФ, 
который впервые за пос
ледние годы занял при
зовое место.

Наиболее яркое впечат

ление оставили отдель
ные выступления хора 
ФТФ и ХТФ, танец «Ко
робейники» (ХТФ), ан
самбль «Кварта» и кол
лектив политлесни «Резо
нанс» (АВТФ), исполни
тели самодеятельных пе
сен Ф. Гороховенко и 
П. Зайцева (ГРФ), диско- 
танец студентов АЭМФ.

Концерт выявил немало 
талантов, но часто впе
чатление портилось из-за 
слабых чтецов, неумелого 
аккомпанемента. Беспо
мощной была часть сцена
риев, м.н01гие пошли по 
очень легкому пути — 
составили программу из 
отдельных художествен
ных номеров, мало отра
жающих девиз конкурса и 
■не связанных между собой. 
Такими были программы 
у ЭФФ, АВТФ, ТЭФ, 
ХТФ. Многие организа
торы проявили незнание 
законов сцены (использо
вание ее пространства, 
выход и уход со сцены), 
редко использовались 
технические средства — 
свет, экран и т. д., не про
думаны были костюмы 
выступавших.

Тематика дискотек не 
оценивалась в конкурсе,

но из всех только «Гам
ма» (ФТФ) подготовила 
программу, посвященную 
юбилею страны. Некото
рые известные художест
венные коллективы не 
приняли участия в кон
курсе: агитбригада ЛССО 
«Каникула» (АВТФ), те
атр миниатюр «Винс» 
(ЭФФ).

Конкурс показал, что 
факультеты готовы и спо
собы  проводить культур
но-массовые мероприятия. 
Есть и силы, и возмож
ности для этого’, но, к 
еондалению, I отсутствует 
постоянное и заинтересо
ванное отношение к этому 
делу, как, например, на 
АЭМФ.

Очень ослаблена сейчас 
работа на АВТФ и ЭФФ 
(нынче они заняли послед
ние места, набрав соот
ветственно 10,6 и 10 бал
лов, в то время как 
АЭМФ — 29 баллов).

Развитием художествен
ной самодеятельности 
нужно заниматься посто
янно, только тогда она 
станет настоящим средст
вом формирования ду
ховного мира.

Н СВЕНДРОВСКАЯ, 
директор ДК ТПИ.
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